

>> LA CONSIGNE de l'Atelier d'écriture Édouard Droz du 11 octobre 2013



"Il y avait aussi chez tante Berthe un grand dictionnaire Larousse en deux volumes. Peut-être est-ce là que j'ai appris à aimer les dictionnaires. De celui-là, je ne me souviens guère que d'une planche en couleurs, intitulée «Pavillons», qui reproduisait la plupart, sinon la totalité des drapeaux des nations souveraines !"

Cette citation vous inspire t-elle quelques souvenirs ou idées, ce soir ?

>> LA CONTRIBUTION de Chantal

C'est bizarre.

J'ai aussi eu une Tante Berthe qui me gardait chaque fois que ma mère en avait besoin.

J'ai le souvenir d'une grande maison qui sentait la cire, la rigueur et la sévérité. Souvenir d'une tante Berthe, femme austère aux cheveux gris tirés en chignon, cuisinière de soupe au tapioca que je détestais et qui m'apprenait les valeurs de la vie en lisant des maximes sur des dominos.

Mais je ne vais pas vous parler de cela.

Sachez seulement que je n'ai jamais compris ce que veut dire "Bonne renommée vaut mieux que ceinture dorée". D'abord, à 5 ans, je me demandais bien ce que pouvait être une renommée. Je n'en avais jamais eue. Par contre, j'aurais bien aimé avoir une ceinture dorée... C'est sans doute de cette époque que date mon goût pour ces accessoires.

Et il y avait aussi "tant va la cruche à l'eau, qu'elle casse". Pourquoi casse-t-elle ? D'ailleurs, vous avez déjà vu une cruche aller à l'eau toute seule ? Vraiment, je n'y comprenais rien. Voilà comment à 5 ans, j'ai appris que la vie se résumait à quelques dominos sur lesquels étaient inscrits des mots incompréhensibles que les grands se plaisaient à lire, relire et à me faire répéter devant l'assemblée familiale qui trouvait que cette petite fille était bien en avance pour son âge ! Heureux les singes savants !

Mais je ne vais pas vous parler de cela.

Je ne vois pas en quoi cela peut vous intéresser d'imaginer une petite fille face à une tante Berthe qui lui demande de comprendre que "bien mal acquis, ne profite jamais". D'ailleurs, ce bien est à qui ? Et s'il est bien, pourquoi est-il mal ?

Je préfère vous parler de cette découverte d'un crayon de couleur blanc que j'ai justement trouvé chez cette tante Berthe et que j'ai même caché pour l'emmener chez moi. Vous avez déjà pensé qu'il pouvait exister un crayon de couleur blanc ? Moi, non ! Qu'est ce que ça donne de colorier avec un crayon de couleur blanc sur une feuille blanche ? Eh bien, ça donne une fessée pour vol du bien d'autrui et une punition pour t'apprendre à mentir ! Enfin, direz vous, il ne s'agit pas d'un grand vol ni d'une extorsion de patrimoine mais simplement d'une petite curiosité. Et vous avez raison !

Mais je ne vais pas vous parler de cela.

Sachez seulement que plus tard, dans le registre des maximes que l'on nous ne nous donne pas à lire, il y a "l'intelligence vient aux filles par l'amour", C'est alors seulement que j'ai compris que "bien mal acquis, ne profite jamais" peut se transformer en "bon mâle bien acquis, profite toujours!"

**Merci tante Berthe d'avoir permis à une petite fille de comprendre l'incompréhensible !**

Chantal